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TAGESORDNUNG: 
 
 
I. ÖFFENTLICHER TEIL 
 
1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung 
 und Beschlussfähigkeit sowie Feststellung der Tagesordnung 
 
II. ANTRÄGE 
1 Aus dem Gremium Gleichgewicht zu Respektvoll im Job 

miteinander umgehen und bessere Bezahlung für 
Pflegekräfte 

 

 Ebene: Kommune 
  
2 Aus dem Gremium Mensch zu Gesetz für Zisternen bei 

Neubauten  
 Ebene: Kommune 
  
3 Aus dem Gremium Planet zu Weniger Plastik in der 

Schulmensa   
 Ebene: Schule 
  
4 Aus dem Gremium Gleichgewicht zu Schule kooperiert mit 

Unternehmen um Partnerschaften mit anderen Städten zu 
fördern. 

 

 Ebene: Schule 

___________________________________________________________________________ 

 Ort der Sitzung: Pattensen 

Datum der Sitzung: 22. Juni 2023 

Uhrzeit der Sitzung: 10:30 Uhr 



Protokoll  
 

Der Nachhaltigkeitskonferenz 
im Planspiel Pimp My Future! 

 
 

 

                                    
 
 
                                  

  

  
5 Aus dem Gremium Mensch zu Wassersparen durch 

Durchflussbegrenzer an Schulen  
 Ebene: Schule 
  
6 Aus dem Gremium Planet zu Pattensen soll mehr regionale 

Produkte bestellen   
 Ebene: Kommune 
  
7 Aus dem Gremium Gleichgewicht zu Unsere Idee ist eine 

Umwandlung zu einem nachhaltigem Straßennetz.  
 Ebene: Kommune 
  
8 Aus dem Gremium Mensch zu Tafel Mitarbeiter*innen sollen 

bezahlt werden  
 Ebene: Kommune 
  
9 Aus dem Gremium Planet zu Keine Papierverschwendung 

an Schulen  
 Ebene: Schule 
  
10 Aus dem Gremium Gleichgewicht zu Blindenhunde für 

Blinde ausbilden   
 Ebene: Kommune 
  
11 Aus dem Gremium Mensch zu Die Schulausstattung soll 

verbessert werden, besonders die Stühle.  
 Ebene: Kommune 
  
12 Aus dem Gremium Planet zu Naturfreibad für Pattensen   Ebene: Kommune 
  
13 Aus dem Gremium Gleichgewicht zu  Vielfalt in aller Welt   Ebene: Schule 
  
14 Aus dem Gremium Mensch zu Ein Verein für mehr 

Gleichberechtigung   
 Ebene: Kommune 
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15 Aus dem Gremium Planet zu Balkons und Gärten 

bepflanzen  
 Ebene: Schule 
  
16 Aus dem Gremium Gleichgewicht zu Balkonkraftwerk   Ebene: Kommune 
  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Gleichgewicht zum Ziel 
Menschenwürdige Arbeit  für die Ebene 

Kommune 

 
 
TOP 1 
 
 
Respektvoll im Job miteinander umgehen und bessere Bezahlung für 
Pflegekräfte 
  
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, ein Stadtplakat in Pattensen 
aufzuhängen, auf diesem Plakat wollen wir unser Ziel (Menschenwürdige Arbeit und 
Wirtschaftswachstum) erklären und umsetzten, indem wir erklären was man dafür machen 
kann man kann z.b respektvoll zu anderen Menschen sein sich auch mal bedanken für 
das was anderen Menschen für uns machen und einfach jeden so behandeln wie man 
selber behandelt werden möchte.  
 
 
Begründung 
Behandel jeden Menschen auf unserer Erde wie du selber behandelt werden möchtest!  
 
Ela, Lina, Mia, Ilayda   
 
 
Abstimmung:  
33 Ja / 2 Nein / 8 Enthaltung / Angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Mensch zum Ziel sauberes 
Wasser und Sanitäranlagen für die Ebene 

Kommune 

 
 
TOP 2 
 
 
Gesetz für Zisternen bei Neubauten 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass Stadtparks mit Regenwasser 
gegossen werden & es ein Gesetz für Zisternen ab einer bestimmten Gartengröße gibt & 
bei Neubauten. Man könnte Regenwasser mit Regenrinnen zu Zisternen leiten und damit 
Pflanzen bewässern.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitskonferenz:  
Das Regenwasser soll aufgefangen werden, um die Pflanzen zu bewässern. 
 
Begründung 
Wir stellen diesen Antrag weil, wir damit sauberes Trinkwasser sparen. Außerdem um 
dafür zu sorgen, dass bei Hitzeperioden der Grundwasserspiegel nicht stark sinkt.  
 
Lara  
 
 
Abstimmung:  
40 Ja / 0 Nein / 3 Enthaltung / Angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Planet zum Ziel Leben 
unter Wasser für die Ebene Schule 

 
 
TOP 3 
 
 
Weniger Plastik in der Schulmensa  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass in der Schulmensa weniger Plastik 
verwendet wird und bei allgemeinen Anschaffungen darauf geachtet wird, kein Plastik zu 
verwenden.  
 
 
Begründung 
Damit eine verringerte Menge an Plastik verwendet wird, welches im Meer landet.  
 
Emy, Victoria, Liliana   
 
 
Abstimmung:  
30 Ja / 9 Nein / 4 Enthaltung / Angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Gleichgewicht zum Ziel 
Partnerschaft zur Erreichung der Ziele für die 

Ebene Schule 
 

 
TOP 4 
 
 
Schule kooperiert mit Unternehmen um Partnerschaften mit anderen 
Städten zu fördern. 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass Schulen sich mehr für 
Partnerschaften und Nachhaltigkeit engagieren. 
Indem sie auch mit anderen Schulen etwas unternehmen und oder sich mit 
Organisationen zusammensetzen um Initiativen zu starten die darauf abzielen die 
Nachhaltigkeitsziele besser erreichen zu können. Schulen sollen Programme starten die 
darauf abzielen die Umwelt zu schützen oder die Bildungschancen zu verbessern, 
Schulen können auch mit Unternehmen zusammen arbeiten um Schülerinnen und 
Schülern Praktikumsplätze und andere Möglichkeiten zur Berufsbildung anzubieten.  
 
 
Begründung 
Damit Schülerinnen und Schüler die Chance auf zum Beispiel einen Schüleraustausch mit 
Schülern aus anderen Ländern haben.  
 
Heysem, Mahmoud  
 
 
Abstimmung:  
17 Ja / 12 Nein / 17 Enthaltung / Angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

 
Aus dem Gremium Mensch zum Ziel Sauberes 

Wasser und Sanitäranlagen für die Ebene      
Schule 

 
 
TOP 5 
 
 
Wassersparen durch Durchflussbegrenzer an Schulen 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass Durchflussbegrenzer für 
Schulwaschbecken und Schulduschen eingebaut werden, damit Wasser gespart werden 
kann.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitskonferenz:   
Die Durchflussbegrenzer sollen nachgerüstet werden, sofern noch nicht vorhanden.  
 
Begründung 
Ein Durchflussbegrenzer ist an unserer Schule sehr wichtig, weil an unserer Schule 
unnötig Wasser verschwendet wird und dieses Problem somit gelöst werden kann. 
Dadurch wird Geld gespart, welches in erneuerbare Energien investiert werden könnte.  
 
Yasin   
 
 
Abstimmung:  
38 Ja / 1 Nein / 9 Enthaltung / Angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Planet zum Ziel Nachhaltige 
Produktion und Konsum für die Ebene 

Kommune 

 
 
TOP 6 
 
 
Pattensen soll mehr regionale Produkte bestellen  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass Kommunen weniger aus anderen 
Ländern bestellen und mehr aus der Region bestellen.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitskonferenz:  
 In den Mensen sollen mehr regionale Produkte angeboten werden.  
 
Begründung 
Produkte aus anderen Ländern wie z.b. Obst verschimmelt schneller, weil es älter ist und 
wird deswegen schnell weggeworfen. Obst aus der Region ist frischer und länger haltbar 
und muss nicht so schnell weggeworfen werden. 
  
 
Yannick  
 
 
Abstimmung:  
23 Ja / 10 Nein / 10 Enthaltung / Angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Gleichgewicht zum Ziel 
Industrie, Innovation und Infrastruktur für die 

Ebene Kommune 

 
 
TOP 7 
 
 
Umwandlung zu einem nachhaltigem Straßennetz 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, mehr Fahrradwege zu bauen und eine 
Straßenbahn die bis nach Pattensen führt.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhalitgkeitssitzung:  
 
Begründung 
Dies führt dazu das Leute schneller zur Arbeit kommen und führt auch dazu das 
Menschen weniger CO2 verbrauchen, da sie kein Auto fahren und lieber die Bahn 
nehmen. Auch für Menschen die sich kein Auto leisten können, hilft dies, weil die Bahn 
eine günstige Option ist.  
 
Aaron, Maxi, (Niklas), Metin, Tom, Alina  
 
 
Abstimmung:  
36 Ja / 10 Nein / 0 Enthaltung / Angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Mensch zum Ziel Keine 
Armut für die Ebene Kommune 

 
 
TOP 8 
 
 
Tafel Mitarbeiter*innen sollen bezahlt werden 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass die ehrenamtlichen 
Mitarbeiter*innen der Tafel Aufwandsentschädigungen erhalten, damit mehr Leute 
interessiert sind und dort arbeiten. Die Aufwandsentschädigungen sollen durch Spenden 
und Zuschüsse und Förderungsmittel durch die Kommunen gestellt werden.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitskonferenz:  
Die Stadt Pattensen soll bei der Beantragung von Fördermitteln unterstützen.  
 
Begründung 
Wir stellen diesen Antrag, weil die Tafel derzeitig einen Mangel an Mitarbeiter*innen hat. 
Und um mehr Leute zu motivieren, diese Arbeit auszuführen, sollen 
Aufwandsentschädigungen gezahlt werden. Damit Leute, die finanziell Probleme haben, 
gratis Essen bekommen, muss die Tafel unterstützt werden.  
 
Artjom  
 
 
Abstimmung:  
36 Ja / 1 Nein / 4 Enthaltung / Angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Planet zum Ziel 
Maßnahmen für den Klimaschutz für die Ebene 

Schule  

 
 
TOP 9 
 
 
Keine Papierverschwendung an Schulen 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass kein Papier an Schulen durch 
Arbeitsblätter verschwendet werden soll. Stattdessen sollten IPads/Tablets genutzt 
werden.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitskonferenz:  
 In den Klassen 1-2 sollen keine Tablets, sondern andere Materialien wie whiteboards 
eingesetzt werden.  
 
Begründung 
Durch Papier müssen Bäume abgeholtzt werden, dadurch gibt es weniger Wälder.  
 
Jan, Lilith und Amy  
 
 
Abstimmung:  
12 Ja / 26 Nein / 5 Enthaltung / Abgelehnt  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Gleichgewicht zum Ziel 
weniger Ungleichheiten  für die Ebene 

Kommune 

 
 
TOP 10 
 
 
Blindenhunde für Blinde ausbilden  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, Blindenhunde sollen für Blinde in 
Pattensen im Tierheim ausgebildet werden. Außerdem sollen auch Bücher für Blinde 
eingeführt werden, damit blinde Menschen besser am Alltag teilnehmen können.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhalitgkeitssitzung:  
 In der Stadtbibliothek sollen Bücher in Blindenschrift bereit gestellt werden. Außerdem 
sollen Leitstreifen für Blinde errichtet werden.  
 
Begründung 
Es sollen Bücher für Blinde in Schulen eingeführt werden, da Blinde normale Bücher nicht 
lesen können und es sollen Blindenhunde ausgebildet werden, um Blinden z.b.  über die 
Straße zu helfen. Es gibt in Pattensen nämlich noch keine Blindenhunde.  
 
Mirxan und Adam  
 
 
Abstimmung:  
45 Ja / 0 Nein / 2 Enthaltung / Angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

 
 

Aus dem Gremium Mensch zum Ziel 
hochwertige Bildung für die Ebene Kommune 

 
 
TOP 11 
 
Die Schulausstattung soll verbessert werden, besonders die Stühle. 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass die Schulausstattung verbessert 
wird. Die Sitzmöglichkeiten sollten erneuert und bequemer gemacht werden. Außerdem ist 
es essenziell das WLAN auszubauen und allen Zugang zu digitalen Geräten bzw. 
Computern zu ermöglichen, um Chancengleichheit zu gewährleisten. Auch ein 
Überwachungssystem (Kamera) in der Nacht ist durchaus sinnvoll um Beschädigungen zu 
ahnden und mehr Sicherheit zu schaffen. Es fehlen uns Versammlungsräume, die vom 
Klassenraum abweichen. Mehr Spielgeräte würden zu mehr Gesundheit und Wohlergehen 
beitragen und sich sicherlich positiv auf die Gehirnleistung auswirken. Alte Stühle könnten 
verkauft bzw. recycelt/upcycelt werden. Involviert sind die Schüler auch selbst, da 
ausprobiert werden muss, was praktisch, effektiv und bequem ist. Die Finanzierung könnte 
durch Spenden, Fördermittel und Zuschüsse geschehen.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitskonferenz:  
Die Aufenthaltsqualität in der Schule soll durch verbesserte Ausstattung gehoben werden. 
Kameras sollen keine installiert werden.  
 
Begründung 
Wir stellen diesen Antrag, weil uns Schülern so ein angenehmerer Schulalltag und ein 
besserer Lernort ermöglicht werden kann. Auch für viele Lehrkräfte könnte der 
Arbeitsalltag so humaner werden. Wir verbringen viel Zeit in der Schule und deshalb sollte 
dieser Ort an unsere Bedürfnisse angepasst sein. Beispielsweise ist eine gute 
Internetverbindung die Voraussetzung für digitale Arbeit und für eine nachhaltige Zukunft.  
 
Lilli, Joanna  
Abstimmung:  
29 Ja / 5 Nein / 7 Enthaltung / Angenommen  
  

 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Planet zum Ziel Nachhaltige 
Städte und Gemeinden für die Ebene Kommune 

 
 
TOP 12 
 
 
Naturfreibad für Pattensen 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass ein Naturfreibad in Pattensen 
gebaut werden soll.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitskonferenz;  
 Die Möglichkeit eines Naturfreibades soll geprüft werden.  
 
Begründung 
Da es nicht beheizt werden muss muss auch keine Heizung benutzt werden dass spart 
Energie   
 
Tom, Niklas und Finn  
 
 
Abstimmung:  
2 Ja / 43 Nein / 2 Enthaltung / Abgelehnt  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

Aus dem Gremium Gleichgewicht zum Ziel 
Frieden, Gerechtigkeit und starke Institutionen 

für die Ebene Schule 
 

 
TOP 13 
 
 
 Vielfalt in aller Welt 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, das ein Projekttag über verschiedene 
Nationen an unserer Schule stattfindet.  
 
 
Begründung 
Die Schüler haben zwei Projekttage. Am ersten Tag informieren sie sich über die 
verschiedenen Nationen und am zweiten Tag präsentieren sie ihre Infostände den 
anderen Schülern in einem Rundgang. Die Räumlichkeiten, die wir dafür bräuchten, wären 
zum Beispiel ein Auditorium, ein Klassenraum, Lehrer und Lehrerinnen stellen 
Recherchiermöglichkeiten bereit, wie Plakate und Stellwände. Die Informationsstände 
werden dann in einem Rundgang präsentiert. Auf den Plakate kommen z.B. 
Sehenswürdigkeiten, Bräuche oder Essen, Musik aber auch viele andere Sachen.   
 
Mia, Justus, Osaj, Shahzad, Abdullah  
 
 
Abstimmung:  
21 Ja / 19 Nein / 2 Enthaltung / Angenommen  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

 
Aus dem Gremium Mensch zum Ziel 

Geschlechtergleichheit für die Ebene Kommune 

 
 
TOP 14 
 
 
Ein Verein für mehr Gleichberechtigung  
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass ein Verein/Club gegründet wird,in 
dem darüber Gesprochen/Diskutiert wird, was bereits gut läuft und was 
Verbesserungsfähig ist. (Thema Gleichberechtigung) Jetzt sollen Ideen entwickelt und 
überarbeitet werden. Diese Sitzungen finden in regelmäßigen Abständen statt. Die 
ausgearbeiteten Ideen können dann dem Stadtrat vorgestellt werden. Ein weiterer 
Aufgabenbereich ist unteranderem die Planung von Aufklährungsveranstaltungen oder 
zum Beispiel Demonstrationen.  
 
 
  
 
Begründung 
Wir stellen diesen Antrag, weil es uns wichtig ist, dass mehr über das Thema 
Geschlechtergleichberechtigung gesprochen und aufgeklärt wird. 
Kinder und Jugendliche nehmen dies dann mit in ihre  Zukunft. Außerdem ist es und 
wichtig, dass jetzt etwas getan wird.  
 
Pia, Hanna, Lehnert  
 
 
Abstimmung:  
19 Ja / 22 Nein / 1 Enthaltung / Abgelehnt  
  
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

 
Aus dem Gremium Planet zum Ziel Leben an 

Land für die Ebene Schule 

 
 
TOP 15 
 
 
Balkons und Gärten bepflanzen 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass Balkons und Gärten bepflanzt 
werden.   
 
 
Begründung 
Wenn mehr Blumen gepflanzt bzw. aufgestellt werden oder Bienenhotels aufgestellt 
werden und z.B. mehr Insekten an diesem Ort sind, bleiben die Insekten vielleicht und 
fressen z.B. Blattläuse. Dadurch wächst die Pflanze besser und produziert Sauerstoff. 
Außerdem gibt es daraufhin vielleicht auch mehr Artenvielfalt.  
 
Miriam und Diana   
 
 
Abstimmung:  
8 Ja / 28 Nein / 3 Enthaltung / Abgelehnt  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Antrag 

                     
  

 
Aus dem Gremium Gleichgewicht zum Ziel 

saubere und bezahlbare Energie für die Ebene 
Kommune  

 
 
TOP 16 
 
 
Balkonkraftwerk 
 
Beschlussvorschlag 
Die Nachhaltigkeitskonferenz möge beschließen, dass Balkonkraftwerke angeschafft 
werden. Das währe besser für die Umwelt weil dann der Strom oder die Energie sauber 
hergestellt wird. Außerdem ist dies ziemlich teuer deswegen währe es toll wen man 30 bis 
10 Prozent vom Preis mit bezahlt bekommt. Dadurch währen mehr Menschen an diesem 
Produkt begeistert. Das währe gut da dann viel mehr Menschen zu dieser Strom 
Herstellung wechseln würden. Für Großfamilien währe es besser wen sie sich solarplatten 
fürs Dach kaufen würden da die mehr Strom herstellen. Für einen 2 Familienhaushalt 
reicht ein Balkonkraftwerk. Für einen Camper reicht auch eine kleine Solarplatte.  
 
Änderungen / Ergänzungen in der Nachhaltigkeitskonferenz:  
 Die Anschaffung von Balkonkraftwerken soll von der Stadt Pattensen gefördert werden.  
 
Begründung 
Wir wollen ein Balkonkraftwerk , weil dann die Energie umweltfreundlicher hergestellt 
werden kann. Die Energie kann nachhaltiger bezogen werden. Außerdem kann man seine 
Energie selber herstellen.  Auf lange Sicht ist es günstiger die Energie herzustellen.  
 
Anna, Mia, Milena, Noah  
 
 
Abstimmung:  
7 Ja / 28 Nein / 5 Enthaltung / Abgelehnt  
  
 
 
 
 
 


